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CULTURA 15

Si eres nuevo en la ciudad y no 
sabes qué hacer, te presentamos 
una propuesta ecológica y cultu-
ral al mismo tiempo. Pedalea por 
la ciudad y visita algunos de los 
lugares representativos de la ciu-
dad. 
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COMUNIDAD 11

CAMPUS 3

CAMPUS 4

Andrés Lobato, fotoperiodista 
con más de 20 años de expe-
riencia  y con 8 exposiciones 
individuales expone “Vida de 
Cuadritos” en la sala de Expo-
siciones de Bellas Artes UPAEP.

¡Vamos a rodar!

En el Tercer Encuentro Internacional de Museos, participaron 21 po-
nentes de diferentes instituciones del país y tres más del extranjero, 
entre estos, Argentina, Brasil y Finlandia quienes durante tres días dia-
logaron en torno a la función educativa que tienen estos recintos. 

José Eduardo Muñoz Pacheco, egresado de Ingeniería Biónica y su 
primo David Pacheco Salazar obtuvieron el primer lugar del Premio 
Santander a la innovación Empresarial, un cheque de 500 mil pesos 
y una estadía de verano en Silicon Valley. 
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Vida de cuadritos, 
exposición

fotográ� ca en
formato Instagram

¿Cómo educan los museos?

Consulta la coleccion impresa en upress.mx

Estudiante de Maestría gana el
Premio Santander a la Innovación
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
UNIVERSITARIO UPRESS SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
puedes contactarnos en:

el universitario@upaep.mx o 
upressuniversitario@upaep.mx

Puedes incluirte como:
REPORTERO

DISEÑADOR

FOTÓGRAFO

EDITOR

DISTRIBUIDOR

Recuerda que puedes liberar tu 
servicio de beca, servicio social 

y prácticas profesionales.

“Visión y palabra de los estudiantes”

“El pasado humano se llama Memoria. El futuro humano se 
llama Deseo”.

Carlos Fuentes

Los lunes son siempre, para la mayoría, los días más complicados de la 
semana, porque después de haber descansado y, hasta cierto punto, 
estar desconectado de todo el estrés que implica la universidad o el 
trabajo, se tiene que comenzar de nuevo una incesante rutina que 
persigue nuestras actividades y muchas veces, como dirían las abue-
litas, ya no vemos lo duro sino lo tupido, lo que nos quita la alegría de 
disfrutar las cosas buenas que pasan a nuestro alrededor.
Debemos percatarnos de que no todos nuestros días son color de 
rosa, pero sí que la mayoría de ellos pueden tener un espacio en don-
de nuestras ganas de disfrutar la vida se vean refl ejadas; creo que por 
tan solo ese pequeño detalle, vale la pena quitarnos una mala acti-
tud y compartir esa actitud positiva con alguien más.
Tener presente que gozar de los momentos más signifi cativos de nuestra 
vida, forma parte de la verdadera felicidad; en realidad, es lo único que 
quedará para recordar cuando ya hayan pasado muchos años, porque 
las cosas materiales y estar pensando  en“qué me hace falta” nos quitan 
el privilegio de despedirnos de personas a las cuales amamos o de agra-
decerle a la vida por haberlas puesto en nuestro camino.
Sal de la rutina, que no te coma en vida, siempre estas a tiempo de cambiar tu ac-
titud para poder llegar hacer cambios en ti mismo. Comienza a ver la vida como 
un regalo y no como una pesada roca que tienes que cargar ya que con el paso 
del tiempo se te hace cada vez más insoportable.
Recuerda y ten presente que tu atraes lo que trasmites, tus pensamientos adquie-
ren un peso muy grande en todas tus acciones, así que procura tener una mente 
clara y llena de buenos pensamientos para que tu manera de vivir sea acorde a 
todo lo que deseas alcanzar en la vida. 
Vigila tus pensamientos, porque se convierten en palabras. Vigila tus palabras, por-
que se convierten en actos. Vigila tus actos, porque se convierten en hábitos. Vigila 
tus hábitos, porque se convierten en carácter. Vigila tu carácter, porque se con-
vierte en tu destino.
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El hombre de hojalata recibió su 
nuevo corazón. Dentro de su cuer-
po la emoción chirrió.

Vida en cuadritos, nombre que reci-
be la exposición de Andrés Lobato, 
fotoperiodista con más de 20 años 
de experiencia  y con 8 exposicio-
nes individuales estará en exhibi-
ción en la sala de Exposiciones de 
Bellas Artes UPAEP.

La Mtra. Paola Natoli, Coordinado-
ra de Artes Visuales de Bellas Artes  
de esta Institución, explicó que esta 
exposición parte del trabajo realiza-
do por el fotógrafo en Instagram.

“Nos  importa mucho el poder 
acercarnos a los jóvenes, a los 
alumnos con este trabajo, porque 
no solo habla de las redes sino, 
también de un trabajo profesional 

Emoción

Andrés Lobato expone 
“La vida en cuadritos”
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PACO RUBÍN

desde la misma imagen, desde los 
mensajes que podemos recibir”.

Por su parte el autor de la obra 
explicó que el tener una exposición, 
es mostrar una parte de él mismo.

“El ejercicio de fotografi ar es algo 
muy íntimo, fi nalmente el fotógrafo 
es alguien que en determinado mo-
mento se vuelve alguien muy solita-
rio porque está detrás de la cámara 
y antes que nada es una introspec-
ción previo a realizar una imagen. 
Me gustó hacer este ejercicio en 
instagram desde hace tres año, se 
lograron más de mil imágenes en 
las que para empezar decidí tra-
bajar con un formato diferente que 
es el cuadrado, una foto cuadrada 
estimula mucho más tu mente y te 
mantiene más despierto, más vivaz, 

más perceptivo y defi nitivamente 
te obliga a ser mejor fotógrafo”.

Expresó que se dio cuenta que el 
lenguaje visual ha cambiado y que 
los cánones de belleza y estética 
están marcados por los jóvenes.

“La generación milllennial traía un 
rollo muy distinto a lo que yo había 
estado haciendo gráfi camente, me 
sedujo tanto y me abrí tanto a apren-
der de gente muy joven  que incluso 
puede hacer fotos muy buenas con 
su móvil, de repente hay que saberse 
abrir para re-aprender el lenguaje y 
me ha gustado mucho”.

La exposición se divide en diferentes 
secciones, el área de paisaje, del maíz, 
el encuentro con el otro, poblaneídad, 
bestialidad, objetos y autoretrato. 

Al recibir su corazón nuevo, el 
hombre de hojalata lloró de emo-
ción. Aún se pueden ver las marcas 
de óxido en su rostro.

Lágrimas
-Hace mucho que no discutimos- 

le dijo Adán a Eva -Es verdad- le 
contestó; luego ella mordió la man-
zana.

Mordisco
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La RES RESpiraba el aire. 
Se alimentaba del pasto RESeco de 
la granja donde RESidía –o donde 
la RESguardaban-

Cabe RESaltar que un día RESbaló 
con la RESina que había en el establo, 
y como RESultado tuvo una lesión, 
aunque afortunadamente pudo RE-
Solver su estado de salud.

Sin embargo, un día se RESfrió y de-
bió RESguardarse nuevamente. No le 
quedaba más que la RESignación.

RESumiendo, pasó el tiempo, la 
RES maduró.

Y a REServa de lo que piensen uste-
des lectores, debo contar el RESto de 
esta historia:

Cuando la RES estaba en su máxi-
mo RESplandor, el ganadero, sin 
RESpeto alguno, acudió a ella para 
su trágico fi nal.

La RES, REZaba para que fuera RES-
petada, pero por más que se RESisitió, 
nadie acudió a su REScate. Terminó 
en el REStaurante donde quien la 
comía acompañaba su RESaca con 
tremendo corte de carne.

La RES  no terminó  ahí su vida, pues-
to que RESucitó en los RESiduos… (no 
seguiré amable lector, por RESpeto)

(Todos los derechos REServados)

RES-SEÑA 
(RESEÑA DE UNA RES)
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JOSÉ EDUARDO MUÑOZ PACHECO, ESTUDIANTE DE LA MAESTRÍA EN MECATRÓNICA DE LA UPAEP, 
PRIMER LUGAR DEL PREMIO SANTANDER A LA INNOVACIÓN EMPRESARIAL.

JOSÉ EDUARDO MUÑOZ PACHECO, ESTUDIANTE DE LA MAESTRÍA EN MECATRÓNICA DE LA UPAEP, 
PRIMER LUGAR DEL PREMIO SANTANDER A LA INNOVACIÓN EMPRESARIAL.

JOSÉ EDUARDO MUÑOZ PACHECO, ESTUDIANTE DE LA MAESTRÍA EN MECATRÓNICA DE LA UPAEP, 

México puede despuntar tecnológicamente 
con el talento de su gente

Los mexicanos pueden generar 
tecnología de punta, si tienen 
confi anza y ganas de hacer las 
cosas, “porque el talento lo tienen, 
sólo lo deben explotar”, aseveró 
José Eduardo Muñoz Pacheco, 
egresado de Ingeniería Biónica 
y estudiante de la Maestría en 
Mecatrónica de la UPAEP.

Subrayó que México cuenta con 
gente talentosa que sabe innovar 
y que puede mantener al país a la 
vanguardia tecnológica, y a la vez, 
promover el desarrollo del país de 
una manera sustentable.

Con su proyecto SENSOR E-0, José 
Eduardo Muñoz Pacheco y David 
Pacheco Salazar obtuvieron el 
primer lugar del Premio Santander a 
la Innovación Empresarial.

Como resultado del primer lugar, 
obtuvieron un cheque de 500 mil 
pesos para continuar mejorando 
su proyecto que está en fase de 
prototipo, y una estadía de verano 
en Silicon Valley, Los Ángeles, 
Nueva York, Washington, San 
Antonio y San Diego. 

Ellos tuvieron que demostrar 
que su proyecto era viable y 
absolutamente rentable, que 
estuviera acompañado por un 
plan de negocios extenso, de 
proveedores, de conocer que 
está haciendo la competencia 
y las áreas de oportunidad para 
crecer, y así poder lograr el primer 
lugar. “SENSOR E-0 es un proyecto 
industrial que se alimenta de la 
propia variable que cuantifi ca para 
generar su propia electricidad y no 
utilizar energía alterna.

José Eduardo Muñoz Pacheco 
es egresado de Ingeniería Biónica 
y estudiante de la Maestría en 

Mecatrónica de la UPAEP, quien 
junto con su primo David Pacheco 
Salazar, estudiante de Mecatrónica 
de la Universidad Iberoamericana 
Puebla, formaron parte de los 10 
fi nalistas y a la postre, obtuvieron 
primer lugar del Premio Santander a 
la Innovación Empresarial.

Por su parte, David Pacheco, 
comentó que SENSOR E-0 es un 
proyecto interinstitucional que 
genera valor para el país, por lo 
innovador y por el bienestar que 
puede generar a las personas en un 
futuro inmediato.

Agregó que SENSOR E-0 “es 
un dispositivo industrial que 
está orientado a romper con el 
paradigma de que debes estar 
conectado a la corriente eléctrica 
o estar enviando información de 
manera alámbrica por Ethernet  -es 
un estándar de transmisión de datos 
para redes de área local que se 
basa en el siguiente principio: Todos 
los equipos en una red Ethernet 
están conectados a la misma línea 
de comunicación compuesta por 
cables cilíndricos-. Nosotros, con 
nuestro prototipo, lo que hacemos es 
un nulo consumo energético, porque 
la misma variable que censas es la 
misma variable que se utiliza para 
convertir en electricidad y esa misma 
genera la corriente que se necesita 
para alimentar el circuito”.

En su intervención, José Eduardo 
Muñoz, refi rió que Puebla y la 
zona del bajío se caracteriza por 
una fuerte presencia del sector 
automotriz, en donde todas las 
líneas de producción generan 
dos principales pérdidas, que son 
calor y vibración, provacados por 
los motores y brazos eléctricos. 
“Nosotros, con nuestro proyecto, 
vamos a ocupar todo ese calor y 
vibración que generan  las líneas de 

producción para convertirlo a través 
de los transductores especializados 
que se encargan de tomar las 
variables físicas, como es en este 
caso, calor para convertirla en otra 
variable física que es la electricidad 
y aumentar nuestro dispositivo”.

Asimismo, Muñoz Pacheco, 
enfatizó que a través del modelo 
de Industria 4.0 se busca romper el 
paradigma de que las máquinas 
sean inteligentes, estén conectadas 
entre sí o incluso predecir si se va a 
cumplir con las metas mensuales 
de producción o de que la materia 
prima está mal, etcétera.

De igual forma, José Eduardo 
Muñoz, enfatizó “nosotros en la 
intensión de poder brindar y dotar a la 
empresa mexicana y poder afrontar 
este paradigma de la Industria 4.0, 
ofrecer un producto que les ayude 
a disminuir consumo energético y 
al mismo tiempo, censar los puntos 

críticos en sus líneas de producción a 
un bajo costo”.

Advirtió que con este prototipo se 
cogenera energía y la comunicación 
es inalámbrica, es decir, no debe 
estar conectada mediante cableado 
y en el procesamiento del big data, 
se puede estar procesando miles de 
datos todo el tiempo, porque de lo 
contrario, al permanecer guardados, 
no sirven para nada.

Indicó que el paradigma de la 
Industria 4.0 está muy desarrollado 
en los Estados Unidos y Europa, pero 
en el caso de Latinoamérica, va un 
poco desfasado, lo que se busca 
es patentarlo y ponerlo al servicio 
de la industria, “cuando la oleada 
ya esté aquí, no nos agarren en 
desventaja y estemos preparados 
para afrontar este gran reto”.

Es importante recordar que para 
la XII edición del Premio Santander 
se registraron mil 119 proyectos 
y participaron 5 mil 784 jóvenes 
estudiantes de universidades 
públicas y privadas del país.

Este proyecto que está en fase de 
prototipo, y que, en primera instancia, 
se aplicó a la industria automotriz, 
más adelante podrá ser utilizado para 
diferentes nichos y diversos mercados 
del sector industrial y a la vida común 
de las personas.

Por último, David Pacheco, 
apuntó que el sensor también podrá 
ser utilizado en los accesorios que 
utilizan las personas, como los tenis, 
que al correr generan vibraciones o 
ropa que al estar pegada al cuerpo, 
puede recoger toda la energía que 
se genera, y así producir corriente 
“para cargar de energía su celular, 
Ipod u otros dispositivos que tenga 
la persona, sin la necesidad de 
conectarlas a la corriente eléctrica”.

EL UNIVERSITARIO
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Ponentes discuten el papel 
de los museos en la educación 

Los museos como centros de cultura e identidad en las ciudades, como recintos que deben inte-
grarse a la educacion, fue la principal temática que se abordó en el el Tercer Encuentro Internacio-
nal de Museos, que tuvo sede en UPAEP, y en el que se dieron cita directores de museos de varias 
partes del mundo, quienes compartieron sus experiencias en cuanto a la forma de gestionar las 
actividades museográfi cas de sus lugares de origen. 

En la inauguración del encuentro, la Hist. Evelin Flores Rueda, Directora del Museo UPAEP, comen-
tó que los museos forman parte de la vida diaria de las personas, en lo familiar, escolar y profesional, 
y ahora tienen el reto de estrechar ese acercamiento aún más e integrarlos en la enseñanza. 

“Ahora tenemos el reto de formar públicos más críticos y de comunicarnos con ellos, en los mu-
seos competimos por el tiempo de ocio contra las redes sociales, contra las series televisivas o por 
Internet, los videojuegos, e incluso contra la indiferencia que provocan los museos en cuando a 
productores de alguna experiencia signifi cativa para los visitantes”, comnentó la Hist. Evelin Flores. 

En el tercer encuentro internacional participaron 21 ponentes de diferentes instituciones del país y 
tres internacionales, de la Universidad Aalto, Finlandia; Pinacoteca de Sao Paulo, Brasil y Universidad 
del Rosario, Argentina;  Consejo Internacional de Museos, Museo Nacional de Arte (MUNAL), y la 
Cooperación Educativa y Cultural de la Secretaria de Relaciones Exteriores. 

En cuanto a instituciones a nivel nacional, se contó con la participarticipación de la Escuela Na-
cional de Conservación, Restauración y Museografía, el Centro Cultural Universitario Tlatelolco, Se-
cretaría de Educación Pública-Puebla, Centro Nacional para la Preservación del Patrimonio Cultual 
Ferrocarrilero, Papalote Museo del Niño, Alumnos 47, La Tallera y Proyecto Siqueiros, Museo de Arte 
contemporáneo de Monterrey y la Secretaría de Turismo de Puebla, Museo Regional de Cholula, 
Tecnológico de Monterrey, UNAM, IBERO, UDLAP y UPAEP.

Por su parte, la Mtra. Mila Milene Chiovatto, Presidenta del Comité Internacional para la Educa-
ción y Acción Cultural ICOM, acotó que los museos y la educación juegan un papel importante en 
la vida de las personas, en el caso de los museos, éstos contribuyen a generar espacios de refl exión 
y diálogo y la educación adentro y afuera del museo busca construir individuos críticos que puedan 
refl exionar y cuestionar sobre la sociedad que estamos construyendo y si esa es la sociedad que 
se quiere.

El Mtro. José Antonio Llergo Victoria, Secretario General de la UPAEP, enfatizó que es fundamen-
tal el diálogo fecundo entre las personalidades que participarán en el Encuentro Internacional de 
Museos, el papel que ejercen los agentes promotores de la cultura dentro de los museos y univer-
sidades y buscar la forma de cómo se puede rescatar y reconstruir el tejido social a través de la 
presencia de la cultura en los espacios públicos.

En el evento que tuvo tres días de duración, hubo siete conferencias, cinco dinámicas de panel 
y cuatro talleres, en los que hubo representantes de otros estados de la república, tales como Chi-
huahua, Baja California, Sinaloa, Sonora, Zacatecas, Coahuila, Aguascalientes, Michoacán, Jalisco, 
Ciudad de México, Estado de México, Chiapas, Guerrero, Tamaulipas, Guanajuato, Morelos, More-
los, Nuevo León, Oaxaca, Veracruz, Tlaxcala y Puebla. 

Los ponentes discutieron la vocación educativa en los centros culturales, de manera que se pudo 
vislumbrar la importancia de que las instituciones sean un sujeto activo y un espacio en constante 
transformación para el impulso del contexto cultural. También se habló de la importancia de la 
reinterpretación de los museos como laboratorios o espacios de creación y convivencia, así como 
la coherencia que debe existir entre las acciones de los departamentos que integran a los museos, 
construyendo así, un discurso interdisciplinario. 

Finalmente, el Rector de UPAEP, el Dr. Emilio José Baños Ardavín, comentó que la universidad 
adquirió un compromiso al ser sede de un vento como este, pues la apuesta de la institución está a 
favor de la cultura y busca disfundirla y promoverla, acotando que “nuestra institución lleva como 
lema poner la cultura al servicio del pueblo”. 

“Yo rescataría que con este tipo de eventos estamos en una labor humanizadora respecto de la 
sociedad, sobre todo con vertientes tan ricas como las que se han tocado. […]Ubicar a estas istitu-
ciones culturales como medios para la transformación social,  es importante, en un mundo donde 
una demanda así, no ha sido satisfecha”, concluyó el Dr. Emilio Baños.
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Maya Dávalos de Camacho, presidenta del COM México: 
“El visitante (de un museo) siempre llega probablemente 
desconociendo el tema, pero al entrar es una persona y 

al salir ya aprendió algo, tiene un conocimiento extra que 
seguramente lo impactará positivamente. 

Los jóvenes han vuelto la cara a los nuevos museos del 
mundo. La nueva arquitectura hace que sean los templos 
del siglo XXI y que sean muy atractivos para este tipo de 

público y este rango de edades. Hay un público muy espe-
cial para, por ejemplo, los museos de arte moderno, que 

siempre son mucho más atractivos para los jóvenes”.

Tiago Pinto de Carvalho, Director de la Fundación
Alumnos47

“Tenemos que ver el arte como un instrumento que, a través 
de un conocimiento que se produce artísticamente, nos pue-
de ayudar a cambiar socialmente y a arreglar las problemá-
ticas que a diario se viven. El arte permite eso, permite reunir, 

explorar, dar a conocer, pero más que nada, nos permite 
criticar el momento, y a través de la crítica, también se gene-

ra conocimiento. 
Nosotros nacemos en situaciones que no decidimos y  gran 
parte de las personas que trabajan en estas acciones artís-
ticas, tratan de hacer un cambio, que el arte pueda llegar 
a más personas, que todos tengan el mismo acceso, o por 

lo menos, dar una pequeña visión de qué es el arte y por un 
momento puedan conocer un mundo distinto. 

Ahora en cualquier ciudad, en cualquier barrio, se empiezan 
a notar cada vez más los colectivos. La gente encuentra 
en estas nuevas formas, un escape y una plataforma a la 
exploración, y en México es impresionante la belleza con 

que muchos jóvenes y mucha gente se está formando y está 
tratando de colaborar con estas iniciativas, porque sí son 
necesarias. Si no se produce, si no se critica, entonces no 

evolucionamos”.

Mtro. Ricardo Rubiales García Jurado, Miembro del 
Comité

de la Asociación Americana de Museos
“Los profesionales de museos, tenemos un cierto rechazo 
a la tecnología y tendríamos que empezar a entender el 
mundo en el cual nos estamos moviendo y hacía el cual 
tenemos que ir. Va más allá de poner un interactivo en el 
museo, es pensar en la web 2.0. Los museos no creemos 
en los fragmentos, somos totalmente lineales, totalmente 
estructurados, tenemos un medio, una voz, una manera, 

tenemos que multiplicarnos, el mundo del futuro es el 
mundo fragmentado de la comunicación. 

La acción educativa del museo tiene que ser
hipertextual, multilíneal, heterogénea, debemos ser
fl exibles, debes sentirte como parte de un proyecto

colaborativo, tu trabajo no es transmitir información, es 
interpelar, cuestionar, preguntar, relacionar, enfocar. La 
idea fundamental de este proyecto es asumir el cambio 

siempre que puedas, asume el cambio, porque el
cambio y la fl exibilidad son fundamentales”.

Dra. Rikka Hapaalainen, Investigadora y educadora en 
museos residentes en Finlandia

“Hoy en día en Finlandia los museos funcionan como 
corporaciones, los museos deberían tener ganancias, lo 

que signifi ca atraer más visitantes, pero sin dejar de lado el 
aprendizaje basado en fenómenos. Necesitamos desa-

prender esos conceptos que ya no son útiles dentro de los 
museos, y empezar a explorar nuevos. Necesitamos dejar 

de preguntarnos qué son las cosas y empezar a
preguntarnos qué hacen o para qué son, qué aportan. 

El aprendizaje basado en fenómenos cambia cómo es que 
nosotros entendemos los museos y los conocimientos de

éstos, es decir, el aprendizaje experimental está enfocado 
en las motivaciones propias, se alienta a los niños a crear 

sus propios signifi cados y sus propias relaciones con el
objeto explorado. Esto tiene más peso en las decisiones 
propias y responsabilidades como aprendices pues los 
educadores de los museos están ahí como apoyo en el 

desarrollo de estas actividades”.
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JESSICA TIRADO

El Mtro. Rafael Guzmán Torres, 
profesor de tiempo completo de 
la licenciatura en Administración, 
Gobierno y Políticas Públicas del 
Decanato de Ciencias Sociales, 
tomó protesta como Comisionado 
del Comité Ciudadano para la 
Transparencia del Municipio de 
Puebla, en la Sala Cabildo del 
Ayuntamiento de Puebla. 

Correspondió al C. Luis Bank 
Serrato, Presidente del Municipio 
de Puebla, tomar protesta al 
catedrático junto a René Valdiviezo 
Issa como Comisionados, y Waldo 
López Blanco quien fungirá como 
comisionado suplente. 

Durante el acto protocolario se 
destacó la importancia de este 
ejercicio de corresponsabilidad, 
cuyo objetivo, según el Presidente 
Municipal es generar nuevos 
modelos de gestión pública, a 
través de la gobernanza, aplicando 
valores como la efi ciencia, 
efi cacia, honradez y transparencia, 
abonando a áreas de oportunidad 

Nuestra casa de estudios considera 
que es de suma importancia que 
los alumnos de Medicina cuenten 
con laboratorios adecuados para 
el desarrollo de habilidades, y prác-
tica del conocimiento teórico que 
aprenden en clase. Por esta razón, 
a lo largo de los años, ha invertido 
en espacios como el Laboratorio Si-
mulador de Quirófano, en donde los 
estudiantes realizan desde prácticas 
sencillas como el manejo de solucio-
nes, incisiones, uso de instrumental 
quirúrgico, hasta actividades más 
complejas como el hacer suturas 
o una disección en animales vivos, 
todo ello con el fi n de que cuando 
se encuentren en un escenario la-
boral real puedan desempeñarse 
con más soltura, comenta el Doctor 
Eduardo Saldaña, responsable del 
área de Laboratorio de Habilidades 
Médicas de la Facultad de Medici-
na de UPAEP. 

Los alumnos de la carrera de Me-
dicina tienen acceso a este labo-
ratorio a partir de  sexto y séptimo 
semestre, ya que previamente, en 
quinto semestre, durante la materia 
de Clínica Integral I, han adquirido 
los conocimientos necesarios como 
uso de vestuario adecuado, técni-
cas de lavado, y  la geografía de 
un quirófano para que, según el 
programa académico, realicen 
prácticas en este espacio. 

El equipo con el que cuenta dicho 
Laboratorio consta de seis mesas 
quirúrgicas, lámparas, instrumental 
quirúrgico, diferentes simuladores, 

Laboratorio Simulador de Quirófano

CORTESIA

lavabos, un sistema de desagüe es-
pecial que impide contaminación; 
cámaras de videograbación, con 
el fi n de grabar y proyectar la prác-
tica posteriormente, si es necesario. 
Es importante mencionar que tanto 
el material como el equipo que se 
utiliza, es de características profe-
sionales, ya que se pretende prepa-
rar al egresado para un escenario 
de hospital lo más realista posible, 
comenta el doctor Saldaña. 

Este laboratorio ha ido evolucio-
nando desde su creación, hace al-
gunos años, hasta nuestros días. Es 
importante señalar que se rige por 
diferentes protocolos, por ejemplo, 
los Modelos Biológicos, una prác-
tica en la cual se permite trabajar 
con animales permitidos por la ley, 
y con el apoyo de un médico ve-
terinario y un instructor. Los alumnos 
realizan procedimientos quirúrgicos 
complejos partiendo de prácticas 
sencillas aprendidas en el área bá-
sica de los primeros semestres de la 
carrera hasta actividades comple-
jas de semestres avanzados.

La realización de este tipo de 
prácticas en este Laboratorio per-
mite también una interacción so-
cial con respecto a la interacción 
ética con los pacientes; los alumnos 
se enfrentan de forma responsable 
a una práctica que involucra co-
nocimientos teóricos, aplicación en 
un ambiente realista y el uso de ani-
males, lo que refuerza los valores de 
respeto y compromiso por la vida. 

Por todo lo mencionado, el egre-
sado de la carrera de Medicina de 
UPAEP, tiene un primer contacto 

en un ambiente realista en el que 
puedan aplicar los conocimientos y 
corregir errores para que en el área 
laboral tengan un desempeño óp-
timo, y benefi cie  así a la sociedad. 

El área de simulación clínica en 
las universidades a nivel nacional 
y mundial, se encuentra en pleno 
auge, por esta razón se buscan pro-
yectos de apoyo a programas aca-
démicos, mayor fortaleza de cono-
cimientos y servicio de los pacientes. 

El proyecto más importante es en 
sí mismo el laboratorio, y desde que 
se funda se inicia con dos maniquís 
y un simulador muy pequeño; pero 
la universidad ha ido apostando por 
invertir en los laboratorios. Hoy se 
tienen más aulas, más simuladores 

y equipo de última generación, co-
menta el docente Eduardo Salda-
ña, por lo que actualmente se pue-
de decir abiertamente que UPAEP 
es de las mejores universidades a 
nivel de simulación clínica, ya que 
cuenta con aulas acondicionadas, 
lo que permite un mejor aprovecha-
miento del plan académico y de la 
práctica clínica, concluye. 

Recientemente los laboratorios se 
han acreditado ante la Asociación 
Americana del Corazón donde no-
sotros certifi camos en reanimación 
básica y avanzada y próximamen-
te se espera ir alcanzando nuevas 
metas con respecto a este tema, 
concluye con orgullo el doctor 
Eduardo Saldaña.

JESSICA TIRADO

en la Administración Municipal.
Se plantea, que este comité 

ciudadano dotado de 
independencia y de carácter 
honorífi co, tenga entre sus funciones 
que la información generada por 
el municipio sea en un lenguaje 
ciudadano. Es decir, “este Comité 
destaca entre sus funciones, avalar 
y revisar, la información publicada 
en el portal electrónico ofi cial 
del Municipio de Puebla, la cual 
debe ser de fácil comprensión e 
innovar en acciones cercanas a los 
ciudadanos”, explicó.

Agregó que así también 
generarán estudios de investigación, 
estrategias y métodos, que sean un 
punto de partida en acciones que 
se emprendan a favor de nuestras 
áreas de oportunidad como una 
sociedad en constante cambio.

Con este ejemplo de participación 
social se busca mejorar el entorno, 
desarrollando propuestas en las 
que como sociedad y gobierno 
impulsemos el desarrollo del país y 
mantener al Municipio de Puebla 
como un referente de transparencia 
a nivel nacional.

Catedrático toma protesta como 
Comisionado de Transparencia
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DOCENTES Y FAMILIARES DIRECTOS DE LOS TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN SERÁN LOS BENEFICIADOS.

Se debe hacer a esta disciplina como algo integral de la vida.

“Las matemáticas ayudan a pensar 
un poco mejor, a desarrollar nuestra 
lógica y comunicación”, aseguró 
el Dr. Javier Gómez Calderón, 
profesor emérito de la Universidad 
del Estado de Pensilvania, quien 
compartió experiencias acerca de 
su vida en la enseñanza de esta 
disciplina con catedráticos del área 
de matemáticas del Decanato de 
Ingenierías de esta Institución. 

Por lo anterior, sugirió, se debe 
pensar en matemáticas todo el 
tiempo y hacer a esta área de 
estudio, una parte integral de 
nuestras vidas. “El alumno solo 
estudia matemáticas un ratito
para pasar el examen, no lo ve 
como algo de él, como otras 

“El sentido de este convenio de 
colaboración es generar condicio-
nes para que los profesores tengan 
oportunidades y opciones para 
formarse”, expresó la Mtra. Mónica 
Cortiglia Bosch, Directora de Inno-
vación Educativa de esta Institución, 
en el marco de la fi rma de convenio 
de UPAEP Online y la Sección 23 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE).

Y es que a través de esta alian-
za, docentes y familiares directos 
del SNTE 23, tendrán acceso a des-
cuentos sustantivos en programas 
de posgrados presenciales y en
modalidad Online. 

A este respecto, la Mtra. Mónica 
Cortiglia agregó que la Institución 
no solo ofrece buenos programas, 
sino que son adecuados, actuali-
zados y en relación a las necesida-
des actuales, esto en referencia al 
Nuevo Modelo Educativo, debido a 

Sección 23 del SNTE rati� có convenio con UPAEP Online

Pensar en matemáticas, una alternativa para aprender

que los profesores adquieren com-
petencias y estrategias docentes  
innovadoras que pueden poner en 
práctica en las aulas. 

Por su parte, el Mtro. Alejandro 
Ariza Alonzo, Secretario General 
de la Sección 23 del SNTE, destacó 
que el convenio va de la mano con 
las acciones de esta organización 
sindical de fortalecer la profesio-
nalización de los trabajadores de 
la educación al otorgar un 71 por 
ciento de descuento en programas 
de posgrado en esta Institución.

Aseguró que de este modo, debi-
do a que los salarios de los profeso-
res son limitados, más docentes ten-
drán la oportunidad de actualizarse, 
además de cumplir con aquello que 
la Reforma Educativa exige. 

“El Artículo tercero Constitucional, 
nos obliga a dar una educación de 
calidad, a dar una educación in-
cluyente, con equidad, igualdad, 
una educación en valores, en esa 
ruta, los maestros siempre hemos 

estado comprometidos, somos 
unos profesionales de la educación 
y esta oferta que hoy suscribimos, 
es precisamente para fortalecer 
nuestras capacidades para seguir 
desempeñando nuestro trabajo 
con profesionalismo y a seguir en 
la ruta de la transformación, del 
cambio, pero sobre todo, de cum-
plir con la calidad en la educación 
que es nuestra materia de trabajo”, 

expresó el Mtro. Ariza Alonzo.
La fi rma de convenio corrió a car-

go del Mtro. Alejandro Ariza Alonzo, 
Secretario General de SNTE 23, el 
Mtro. Ramiro Rosales Acevedo, Re-
presentante del Comité Ejecutivo 
Nacional del SNTE; la Mtra. Mónica 
Cortiglia Bosch, Directora General  
de Innovación Educativa UPAEP y  
la Mtra. Luz María Padilla Castillo, 
Directora de UPAEP Online.

EL UNIVERSITARIO

disciplinas, sin embargo, hay 
que pensar en matemáticas 
para comunicarnos mejor.  Es 
un tesoro que tenemos todas las 
disciplinas, no es un privilegio de las 
matemáticos”, aseveró.

Agregó que el estudio de las 
matemáticas es un tema cultural, 
que ha desarrollado diversos 
estudios, uno de ellos fue el por 
qué las culturas asiáticas tenían un 
mejor dominio de esta área cuando 
tenían examen, y el resultado fue 
que ellos veían a las matemáticas 
como algo integral de su vida. 
Es decir, cuando terminaban sus 
clases y caminaban a casa, éstos 
se iban a casa platicando de 
problemas de matemáticas con 
sus compañeros, a diferencia de lo 
que los chicos hacen en la cultura 

occidental, que hablan de otras 
cosas excepto de matemáticas”, 
explicó el Dr. Javier Gómez.

“Para mí, las matemáticas son 
diarias, no es cuestión  de que tenga 
grados. Yo estudio matemáticas 
todos los días y lo he hecho por más 
de 50 años. Me gusta intercambiar 
argumentos con académicos de 
otras disciplinas, hablamos mucho 
de qué hay en común, y muchos 
estudios coinciden en que por 
ejemplo en Estados Unidos o en 
Brasil, el problema para los jóvenes 
es aprender matemáticas e inglés y 
matemáticas y portugués”. 

Lo anterior dijo, deja claro que 
para comunicar la ciencia el inglés o 
español no son sufi cientes, “el lenguaje 
indicado son las matemáticas”, 

sentenció el profesor de la Universidad 
Estatal de Pensilvania.

Finalmente, aconsejó al claustro 
académico sentarse a discutir el 
problema y analizar qué es lo que se 
quiere hacer referente a la enseñanza 
de las matemáticas, pensar en una 
solución, diseñar un plan, trabajar 
sobre ese plan programando metas 
anuales y por últimos hacer revisiones 
periódicas para ver la viabilidad de 
estas estrategias. 

Agradeció a la UPAEP la invitación 
y por brindarle la oportunidad de 
ayudar a mejorar los métodos de 
enseñanza de las matemáticas. 
“Debemos seguir trabajando y 
nunca darnos por vencidos, es otra 
característica de ser matemático, el 
matemático nunca se rinde”, acotó.

EL UNIVERSITARIO
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I Lun Hsieh, encantada con México

Un mexicano vive intercambio en Malasia

“Creí que sería difícil el venir a México, 
estaba nerviosa de interactuar con 
los demás, pero desde el primer día 
las personas han sido grandiosas con-
migo”, comentó I Lun Hsieh, estudian-
te de intercambio procedente de la 
Fu Jen Catholic University en Taiwán y 
quien estará durante un año de inter-
cambio en la UPAEP.

Expresó que su deseo de venir a 
México radicó en que no conocía 
nada de nuestro país, solo por lo 
que llegaba a ver en las películas, 
pero desaba conocer la realidad.

“Mis padres y amigos estaban muy 
preocupados cuando decidí venir a 
México, mi padre deseaba que es-
cogiera España, pero cuando le co-
menté que venía a México quedó 
muy sorprendido, me dijo que Méxi-

co era muy peligroso, ya que esa es 
la impresión que nosotros tenemos, 
sin embargo esa no es la realidad”.

Explicó que se ha sentido muy bien 
recibida en nuestro país ya que, por 
ejemplo, si no logra comprender al-
gunas cuestiones como el menú, 
los mexicanos tratan de explicarle y 
ayudarle a comprenderlo, inclusive, 
expresó, le han llevado los ingredien-
tes para que identifi que los alimentos 
que componen el platillo.

La estudiante de Administración 
de Instituciones, compartió que 
cada tarde al terminar sus clases 
pasa a la cafetería para comer algo 
y siempre se encuentra con nuevos 
amigos, ya que, los estudiantes se 
acercan a hacerle plática.

“Cuando me siento, muchos estu-
diantes tratan de hablar conmigo, 
eso es grandioso, pensé que serían 
tímidos conmigo pero no, siempre me 
preguntan de dónde soy, qué hago 
aquí; tratan de hacerme sentir mejor”.

En el ámbito académico, explicó 
que casi todas sus clases son en es-
pañol, por lo que la comprensión 
de lo que el maestro está diciendo 
se le difi culta; sin embargo, dijo que 
los maestros han sido muy pacien-
tes con ella, pues le explican más 
despacio o usan todos los recursos 
posibles para que ella comprenda 
la materia.

“Aún cuando no puedo entender 
un 100 por ciento lo que dijo el maes-
tro, trato de entender a través de las 
gesticulaciones  y la manera en la 
que hablan, así que mucho de lo que 
entiendo es a partir del contexto”.

Destacó que algo que le ha gus-
tado de la UPAEP es la cantidad de 
actividades que hay para que los 
alumnos se sientan integrados.

“Ustedes  tienen muchas activi-
dades para los nuevos estudiantes 

y previo a que inicie el curso; las ac-
tividades son muy  divertidas, cada 
día puedo ver como en el campus 
central está pasando algo, en Tai-
wán no tenemos tantas actividades 
para que participen los estudiantes, 
para ello, tenemos que estar al 
pendiente de las noticias o avisos”.

Añadió que con este tipo de ac-
tividades los alumnos de intercam-
bio se sienten más incluidos, ya que, 
con ellas pasan más tiempo en el 
campus y de esta forma tienen ma-
yor oportunidad de convivir con los 
jóvenes mexicanos.

En cuanto a la gastronomía mexi-
cana, mencionó que ya probó las 
cemitas y tacos, los cuales conside-
ra extraordinarios.

“Amo los tacos, son grandiosos, 
tienen mucha variedad de tacos, he 
probado también la gringa, el taco 
árabe, además ustedes aman el 
aguacate y yo lo adoro, en cuanto 
al picante estoy más y más acostum-
brada ello, en Taiwán no comía tanto 
pero aquí todos los días lo consumo y 
veo que mi estómago está bien”.

Recalcó que una de las diferncias 
que ve entre México y Taiwán son 
las relaciones familiares, puesto que 
en nuestro país son más cercanos.

“Son muy unidos, en Taiwán tam-
bién lo somos, pero no lo expresamos 
tan fácilmente, aquí se besan y se 
abrazan, eso no lo hacemos en Tai-
wán así que realmente los envidio”.

Finalmente invitó a los jóvenes 
mexicanos a que conozcan su país, 
sobretodo si quieren aprender chino 
o incrementar sus habilidades en el 
inglés, ya que todos en Taiwán ha-
blan ambos idiomas.

“Taiwán es una pequeña isla, es-
tamos muy cercanos a la naturale-
za  y a la urbanidad, mi escuela está 
en Taipéi, en la parte de la ciudad, 
es muy conveniente, tienes todo, 
tienes tiendas y restaurantes 24 ho-
ras, pero a dos horas manejando 
puedes encontrarte en la montaña 
o en la playa, yo recomendaría Tai-
wán por la conveniencia y la vida, 
la comida es barata y deliciosa”.

LA ALUMNA PROVENIENTE DE TAIWÁN TENDRÁ UNA ESTADÍA EN NUESTRO PAÍS DE UN AÑO.

Miguel Ángel Pérez Brito, alumno 
de gastronomía que cursa octavo 
semestre, viajó a Malasia durante 
cuatro meses y medio para estudiar 
en la Taylor´s University, lo que para 
él implicó un cambio que le enseñó 
a adaptarse a situaciones desco-
nocidas como, por ejemplo, la pe-
culiar manera de hablar inglés de 
sus compañeros, y también el po-
der conocer lugares nuevos como 
Broga Hill y  la capital de Malasia. 
 La multiculturalidad, fue otro de los 
factores que lo sorprendieron du-
rante su intercambio, ya que cada 
uno de sus compañeros le enseñó 
sobre diferentes religiones, en espe-
cial de la musulmana, con la que 
experimentó el festejo tradicional 
llamado Ramadán, con la que ex-

perimentó todo un mes sin alimen-
tación, bebida, ni actos sexuales 
por todo el mes.
La diversidad cultural también le 
llevó a probar una amplia variedad 
de platillos, por lo que en una oca-
sión, fue participe de un curso de 
wine & dine, donde hizo chocolate 
con ingredientes diferentes. La va-
riedad de alimentos se veía dentro 
de la universidad con platillos y res-
taurantes de diferentes lugares del 
mundo, y su alimentación se basa 
en el  arroz y noodles, acompaña-
do con especias y pollo, por el pre-
dominio cultural.
Algo fuera de lo común, comen-
ta Miguel, es que los exámenes se 
realizaban con 500 personas al mis-
mo tiempo y en el mismo lugar, lo 
que resultaba algo cotidiano y se 
mezclaban todos los grupos de una 
misma materia; así como este esce-

nario, había varias situaciones que 
eran completamente diferentes 
para el estudiante, como el trans-
porte público y la puntualidad.
Uno de los más grandes aprendiza-
jes que Miguel Ángel se llevó, fue 
el crecimiento personal, la capa-
cidad de poder lograr sus objetivos 
y desafi ar sus propios límites. Llegó 
satisfecho a México por haber roto 
paradigmas y aprendió la riqueza 
de su país en otro continente. 
Finalmente, el alumno de gastrono-
mía quiere invitar y motivar, a través 
de su propia experiencia, a que las 
personas que no se deciden a irse 
de intercambio, lo hagan y se qui-
ten el miedo de vivir algo nuevo.  
Como una recomendación adicio-
nal, Miguel recomienda visitar la ca-
pital de Malasia, Ku Kuala Lumpur, 
Malaca, Penan y Langkawi, la isla 
que colinda con Tailandia y es una 

ciudad con pocos impuestos don-
de se puede ir de fi esta; además de 
otros lugares como Singapore, Balí, 
Filipinas, Tailandia, Vietnam y Cam-
bodia dentro de la zona.

EL UNIVERSITARIO
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¡A pedalear por Puebla!

CORTESÍA

Sabemos que muchas veces no 
tenemos idea de a dónde ir para 
matar el tiempo libre en fi nes de se-
mana, así que para matar dos pá-
jaros de un tiro, es decir, te ejercites 
y nutras tu alma de conocimientos, 
te sugerimos pasear en bici por la 
ciudad, sí, en bici. 

Si eres foráneo y se te complica 
moverte por la ciudad, te agradará 
saber que todos los domingos, en 
la Av. Juárez, hay un programa de 
movilización en bici, por lo que si le 
tienes miedo al transporte público o 
a los particulares, no te preocupes, 
pues no terminará embestido por 
ninguna bestia de cuatro ruedas ya 
que toda la vialidad hasta el Zóca-
lo de esta ciudad se paraliza para 
descansar un poco del humo y rui-
do de los cláxones de la semana. 

Lo único que tienes que hacer es 
entregar tu identifi cación ofi cial a 
cambio de una bici, para que pue-
das rodar por el primer cuadro de la 
ciudad sin ningún problema. 

Ahora que si te encanta mucho 
pedalear, puedes optar por el pro-
grama de renta de Bici Puebla, 
cuyas cicloestaciones están colo-
cadas en puntos estratégicos de la 
ciudad y podrás conocer, no solo 
el Centro Histórico pues abarca 
muchos puntos más, eso sí tienes 
que cuidar que tu viaje no sobrepa-
se los 45 minutos, en ese caso ten-
drás que hacer una breve parada 
regresar la bici en la estación más 
cercana y cambiarla por otra para 
continuar tu viaje. 

Aunque probablemente pueda 
parecerte más fácil tomar el au-
tobús o pedir un Uber, la realidad 
es que usar la bicicleta es una al-

ternativa mucho más amable con 
el ambiente para desplazarse por 
la ciudad, además de que estarás 
contribuyendo a que cada vez más 
personas se sumen al movimiento 
que busca mejorar las cuestiones 
de vialidad en Puebla, para aque-
llos que han decidido usar uno de 
los medios de trasporte más anti-
guos creados por el hombre. 

Para que te animes a subirte a la bi-
cla,  te dejamos a continuación una 
pequeña guía de las cicloestaciones 
y de los lugares aledaños que pue-
des visitar a tan solo unos pasos de 
ellas; las opciones son muy amplias, 
y podrás conocer la ciudad desde 
una perspectiva poco común. 

Para comenzar, seguramente ha-
brás notado que afuera de la uni-
versidad (de lado de la 13 Poniente) 
hay una cicloestación, pues a partir 
de ahí, podrás iniciar tu recorrido y 
llegar a la estación de la Avenida 
Juárez, esquina con 19 Sur (donde 
está el Offi ce Depot Express), con-
tinuar hasta el Paseo Bravo y hacer 
una parada en el Mercado de los 
Sabores (Avenida 4 Poniente), don-
de se pueden probar las tradiciona-
les cemitas de Puebla, además de 
degustar otros platillos como los mo-
lotes, tamales y guisos como el mole. 

Cerca de ahí, se encuentra la esta-
ción del Museo Nacional de los Ferro-
carriles, en la 11 Nte. esquina con 10 
Pte. En este museo, además de co-
nocer la historia ferroviaria, encontra-
rás actividades al aire libre durante 
los fi nes de semana, como concier-
tos, proyecciones de cine, exposicio-
nes de arte y algunos talleres. 

De ahí podrás bajar por la 10 Pte., 
dar vuelta en la 7 Nte. y bajar  de 
nuevo por Reforma hasta el Zócalo 
de Puebla, donde está la Galería 

de Arte del Palacio Municipal, que 
siempre tiene exposiciones tempo-
rales; el Teatro de la Ciudad, que es 
escenario de obras, coloquios, festi-
vales de cine y conciertos; o a unas 
calles, conocer el Museo Amparo, 
que también renueva sus exhibi-
ciones y ofrece un atractivo que se 
disfruta mejor de noche: su terraza. 

En esta zona de la ciudad, las op-
ciones son muchísimas, pues hay 
varias estaciones cerca. La siguien-
te a mencionar, está en el Puente 
de Ovando (calle 3 Oriente esquina 
10 Sur), que se encuentra ubicado 
junto al parque de Analco, el cual 
se llena de puestos durante el fi n de 
semana, en los que podrás encon-
trar artesanías, juguetes y plantitas; 
pero no solo eso, pues también hay 
una amplia variedad de restauran-
tes y lugares para pasar el rato en 
compañía de tus amigos. 

Otro de los caminos, es el que 
lleva al Parque del Carmen (priva-
da 16 de Septiembre y 15 Oriente), 

el cual también tiene su propia es-
tación y está solo a unas calles del 
Zócalo. En este lugar podrás probar 
los famosos helados del Carmen, 
aunque normalmente se arma un 
debate sobre cuáles son los origina-
les debido a que hay tres heladerías 
en la zona, y cada persona tiene su 
versión; sin embargo, ya te corres-
ponderá a ti probarlos todos. Tam-
bién hallarás pequeños cafés como 
Melilla o El restaurantero anarquista, 
cada uno con su concepto y su pro-
pia agenda de actividades aparte 
de las opciones gastronómicas. 

 La lista podría seguir, pero seguro 
al adquirir tu membresía de este ser-
vicio, te enterarás de todos los luga-
res que cuentan con una estación 
para que los vayas visitando poco a 
poco. Nosotros, por lo pronto, termi-
namos aquí el recorrido y esperamos 
que te animes a usar un medio de 
transporte alternativo que te permite 
ejercitarte y ayudar a poner en or-
den tus ideas mientras lo conduces. 

EL UNIVERSITARIO
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LOS INTERESADOS EN REALIZAR SU SERVICIO SOCIAL TIENEN HASTA EL 8 DE SEPTIEMBRE.

MÁS DE 1,200 ESTUDIANTES BUSCAN VINCULARSE CON EMPRESAS DE DIVERSOS SECTORES.

La Dirección de Formación, Cultura 
y Liderazgo, a través del área de 
Vida Estudiantil y Atención Perso-
nalizada, realizó la Feria de Servicio 
Social en la explanada del Campus 
Central donde se contó con la par-
ticipación de 30 asociaciones en 
la que los estudiantes universitarios 
tuvieron la oportunidad de conocer 
los proyectos y seleccionar el lugar 
donde realizarán su servicio social.

Los interesados tienen hasta el 
ocho de septiembre para entregar 
su carta de aceptación en el pro-
grama de su elección donde gene-
rarán sus propias experiencias que 

Asociaciones en
busca del talento UPAEP

UPAEP realiza Feria de Prácticas Profesionales

EL UNIVERSITARIO

Con la participación de más de 1,200 
alumnos se llevó a cabo la Feria de 
Prácticas Profesionales en la UPAEP, 
la cual contó con la participación 
de 87 empresas de diferentes 
sectores gubernamentales, ONG’S 
e iniciativa privada.

El objetivo que persigue este 
evento que cada año realiza 
la Universidad, es el de poder 
vincular a los estudiantes con las 
empresas, para que derivado 
de una convivencia mutua se 
formalice la inclusión de los alumnos 
interesados para realizar prácticas 
profesionales y así poner al servicio 
de la sociedad sus capacidades. 

De igual forma, estas prácticas 
permiten al estudiante desarrollar y 
poner en práctica las competencias 
y conocimientos adquiridos en el aula. 

Por su parte el Lic. Antonio 
Sánchez Díaz de Rivera, Director 

General de Vinculación, reconoció 
la importancia de la relación que 
debe existir entre los alumnos y las 
empresas, ya que ésta no es sólo una 
oportunidad de realizar prácticas 
profesionales, sino de colocarse 
en algunas de las empresas que se 
encuentran en esta feria. 

Reiteró que se cuenta con más 

de 80 instituciones o empresas que 
vienen cada semestre para reclutar 
a los alumnos de las diferentes áreas 
para las prácticas profesionales.

 “Yo les puedo decir que en 
nuestros alumnos van a encontrar 
gente capacitada, gente que 
tiene excelencia  académica y 
sobre todo una buena actitud”.

 Reconoció que la UPAEP es 
una universidad de excelencia 
académica, pero sobre todo, la 
actitud que tienen los estudiantes 
por aprender, por servir, por 
realmente hacer un liderazgo 
transformador es un referente.

Finalmente, añadió que en 
la retroalimentación obtenida 
por parte de las empresas, estas 
consideran a los estudiantes de la 
UPAEP como personas capaces y 
que en varias ocasiones se quedan 
a laborar con ellos.

Cabe destacar que la UPAEP 
organiza la Feria de Prácticas 
Profesionales con la fi nalidad de que 
los estudiantes conozcan la amplia 
gama de empresas con las que la 
Universidad tiene contacto y donde 
pueden participar en diferentes 
proyectos para adquirir experiencia 
profesional y desarrollar sus 
competencias y habilidades antes de 
fi nalizar el programa que estudiaron.

La Dirección de Formación, Cultu-
ra y Liderazgo dio inicio a la Cam-
paña “Por una cultura de paz”. Si 
bien, en este espacio los estudian-
tes tuvieron un encuentro con di-
ferentes rostros de la violencia en 
los entornos próximos, también se 
hizo hincapié en este anhelo de la 
sociedad de poder vivir y convivir 
en paz. Este esfuerzo por promover 
esta Cultura de Paz, es una labor 

conjunta como universidad a la 
cual les invitamos a sumarse y a ser 
promotores de la misma en todos 
nuestros ámbitos de desarrollo. La 
labor como colaboradores, acom-
pañantes y estudiantes también 
nos permite ser, en cierto, sentido 
“constructores de Paz” cuando fa-
vorecemos los ambientes de con-
fi anza, respeto y amor en la comu-
nidad universitaria. 

Mantente en movimiento, somos 
parte de tu Universidad... Forma-
ción, Cultura y Liderazgo.

COLABORACIÓN

fortalecerán su liderazgo transfor-
mador. #LíderesUPAEP

¡Mantente en movimiento, somos 
parte de tu Universidad...Forma-
ción, Cultura y Liderazgo!

EL UNIVERSITARIO

Por una Cultura de Paz
EL UNIVERSITARIO
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Yola deja de ser tan extraña

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

Gerardo, amigo de DGD te 
quiero desear un muy feliz 

cumpleaños, te adoro y espero 
que la pases bonito con los que 
mas quieres. Come muchos re-
galos y abre muchos pasteles

Molletito eres muy bonita

¿A eso lo llaman eclipse?

Ahí vas Majo! cochina

Nathy . . . .te extraño :,/
pero no me aguito

Aunque mi crush se llame Bryan, 
no me importa. Dibuja hermoso y 

me encantan sus dibujos.

Recomienden un buena serie!

porque no hay un boton de pau-
sa en la vida?

¿Cómo que esta temporada 
de GOT solo tiene 7 capítulos?
No quiero esperar un año para la 

proxima!

Si has bebido con el papá de un 
amigo, puedes considerarte par-

te de la familia

Me gustas mucho!

Saludos para Psicopedagogia.

Gerardo hermoso porecioso te 
mando saludos eres mi crush  y 

¡feliz cumpleaños! :3

Pepe. te estan engañando. Solo 
te aviso!

Ahórrense 2 horas de su vida y no 
vean Death Note de Netfl ix.

saludos a la madrina yola 

¿Ya será justo que le diga a mi 
novio que soy la Taylor Swift de 

Arquitectura?

Encuentra las 7 diferencias

 Qué es una hipoteca?
-Es una discoteca para hipopótamos. 

Que onda con la nueva cancion 
de taylor swift?

Que buenos chismes se hechan 
aqui eh!

Salio el sol

Una cadena de oración por 
aquellos a los que les tocó un pé-

simo horario. 

Saludos a todos mis compañe-
ros de nuevo ingreso de  DGD 

¡Compren boletos para la no-
che Mexicana!

¿Alguien que me pase todas las 
temporadas de Game of Thrones 

porfa?
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EL FOTÓGRAFO CON MÁS DE 20 AÑOS DE EXPERIENCIA EXPONE TRABAJO EN FORMATO 
INSTAGRAM.

El hombre de hojalata recibió su 
nuevo corazón. Dentro de su cuer-
po la emoción chirrió.

Vida en cuadritos, nombre que reci-
be la exposición de Andrés Lobato, 
fotoperiodista con más de 20 años 
de experiencia  y con 8 exposicio-
nes individuales estará en exhibi-
ción en la sala de Exposiciones de 
Bellas Artes UPAEP.

La Mtra. Paola Natoli, Coordinado-
ra de Artes Visuales de Bellas Artes  
de esta Institución, explicó que esta 
exposición parte del trabajo realiza-
do por el fotógrafo en Instagram.

“Nos  importa mucho el poder 
acercarnos a los jóvenes, a los 
alumnos con este trabajo, porque 
no solo habla de las redes sino, 
también de un trabajo profesional 

Emoción

Andrés Lobato expone 
“La vida en cuadritos”

EL UNIVERSITARIO

PACO RUBÍN

desde la misma imagen, desde los 
mensajes que podemos recibir”.

Por su parte el autor de la obra 
explicó que el tener una exposición, 
es mostrar una parte de él mismo.

“El ejercicio de fotografi ar es algo 
muy íntimo, fi nalmente el fotógrafo 
es alguien que en determinado mo-
mento se vuelve alguien muy solita-
rio porque está detrás de la cámara 
y antes que nada es una introspec-
ción previo a realizar una imagen. 
Me gustó hacer este ejercicio en 
instagram desde hace tres año, se 
lograron más de mil imágenes en 
las que para empezar decidí tra-
bajar con un formato diferente que 
es el cuadrado, una foto cuadrada 
estimula mucho más tu mente y te 
mantiene más despierto, más vivaz, 

más perceptivo y defi nitivamente 
te obliga a ser mejor fotógrafo”.

Expresó que se dio cuenta que el 
lenguaje visual ha cambiado y que 
los cánones de belleza y estética 
están marcados por los jóvenes.

“La generación milllennial traía un 
rollo muy distinto a lo que yo había 
estado haciendo gráfi camente, me 
sedujo tanto y me abrí tanto a apren-
der de gente muy joven  que incluso 
puede hacer fotos muy buenas con 
su móvil, de repente hay que saberse 
abrir para re-aprender el lenguaje y 
me ha gustado mucho”.

La exposición se divide en diferentes 
secciones, el área de paisaje, del maíz, 
el encuentro con el otro, poblaneídad, 
bestialidad, objetos y autoretrato. 

Al recibir su corazón nuevo, el 
hombre de hojalata lloró de emo-
ción. Aún se pueden ver las marcas 
de óxido en su rostro.

Lágrimas
-Hace mucho que no discutimos- 

le dijo Adán a Eva -Es verdad- le 
contestó; luego ella mordió la man-
zana.

Mordisco
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La RES RESpiraba el aire. 
Se alimentaba del pasto RESeco de 
la granja donde RESidía –o donde 
la RESguardaban-

Cabe RESaltar que un día RESbaló 
con la RESina que había en el establo, 
y como RESultado tuvo una lesión, 
aunque afortunadamente pudo RE-
Solver su estado de salud.

Sin embargo, un día se RESfrió y de-
bió RESguardarse nuevamente. No le 
quedaba más que la RESignación.

RESumiendo, pasó el tiempo, la 
RES maduró.

Y a REServa de lo que piensen uste-
des lectores, debo contar el RESto de 
esta historia:

Cuando la RES estaba en su máxi-
mo RESplandor, el ganadero, sin 
RESpeto alguno, acudió a ella para 
su trágico fi nal.

La RES, REZaba para que fuera RES-
petada, pero por más que se RESisitió, 
nadie acudió a su REScate. Terminó 
en el REStaurante donde quien la 
comía acompañaba su RESaca con 
tremendo corte de carne.

La RES  no terminó  ahí su vida, pues-
to que RESucitó en los RESiduos… (no 
seguiré amable lector, por RESpeto)

(Todos los derechos REServados)

RES-SEÑA 
(RESEÑA DE UNA RES)
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